

Zeitschrift: Journal suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 79 (1982)
Heft: 9

Rubrik: Comptes rendus

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 26.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Comptes rendus

SECTION DU LAC ET FRIBOURG

Course annuelle et 40^e anniversaire

Samedi 10 juillet, la plus petite section du canton de Fribourg s'en allait de Morat et Courtepin, par l'autoroute, en direction de Bulle, Vevey, Divonne, col de la Faucille, Saint-Claude. Premier arrêt où chacun put apprécier un «bon café», acheter une pipe de St-Claude, visiter la cathédrale ou simplement admirer la ville ou faire du lèche-vitrines. Puis ce fut le départ pour Clairvaux-les-Lacs. Là, nous avons été impressionnés par la station de fécondation comptant environ 800 ruchettes, toutes gavées de miel, et par la miellerie de la maison Deloule. En entendant les milliers de kilos de miel récoltés ou à récolter cette année, on est resté bouche bée; presque autant de cuves de 400 kg que chez nous de boîtes de 1 kg. Une consolation, leurs abeilles piquent aussi, pas vrai Françoise?...

Nous n'éptions pourtant pas à l'amertume, car un généreux apéritif offert par les maîtres de céans nous mit le cœur en fête. Après quelques chants et un cadeau remis à M^{me} Deloule, il faut bien songer à manger. C'est à Châtillon que nous a été préparé un repas gastronomique, qui devait marquer le 40^e anniversaire de notre section. Au cours du repas, M. Arthur Eckert, président, salua tous les membres présents et félicita M. Albert Page, membre fondateur et membre d'honneur et la société cantonale. Un arrêt à Arbois nous permit de contrôler la justesse du dicton «le vin d'Arbois, plus on en boit, plus on va droit!»! L'heure s'avancant, nous avons traversé Salins et un dernier arrêt à Pontarlier donna l'occasion à tous de boire un dernier verre sur sol français. Sur le chemin du retour, notre président tira un parallèle entre ce que nous avons vu (exploitation apicole, paysage, habitations, etc.), et ce que nous avons chez nous. Il remercia la maison Klopfsstein et son chauffeur et félicita les participants pour leur bonne tenue et leur ponctualité. A notre tour, nous disons merci et bravo à MM. Eckert, président, et J.-P. Corpataux, caissier, organisateurs de cette course, qui, auparavant, comme les éclaireuses d'un futur essaim, s'en étaient allés faire un tour de reconnaissance, assurant ainsi une journée parfaite.

Le secrétaire : j. c.

SOCIÉTÉ D'APICULTURE «L'ABEILLE FRIBOURGEOISE»

Pour la course annuelle, le comité avait choisi le Jura français, plus précisément la région d'Arbois, peu connue de nos membres.

Le rendez-vous était fixé à 5 h. 30 au parking Ste-Thérèse, à Fribourg. Malheureusement, le soleil était absent et la pluie nous a tenu compagnie durant toute la journée.

Deux cars de la maison Jean-Louis, de Fétigny, conduisirent les 70 participants par Yverdon, Vallorbe, pour atteindre la frontière. Nous franchissons le col de Jougne, où le duc de Bourgogne, Charles le Téméraire, passa avec son armée forte de 20 000 hommes pour se diriger sur Grandson. Nous côtoyons le lac de St-Point, alimenté par le Doubs; c'est une ravissante station et le petit lac est facilement gelé en hiver, ce qui permet d'y pratiquer le patinage.

Puis nous traversons un haut plateau avec des fermes isolées, des immenses pâturages, pour arriver à Nozeroz, cité des Chalon ; là, un court arrêt nous permet de nous désaltérer et de faire le tour des ruines de l'ancien château de la cité. Dans la petite église de style gothique se trouvent exposées les merveilleuses «broderies de paille», confectionnées par les sœurs des «Annonciades».

La route serpente dans une vallée très verdoyante, où les vignes prospèrent très bien, et nous conduit à Champagnole, puis à Arbois, centre touristique régional ; cette cité est le chef-lieu de canton du Jura, avec 4232 habitants ; beaucoup de vignerons et artisans peuplent cette contrée si accueillante. Un groupe s'intéressa au Musée Pasteur qui contient les meubles anciens et les instruments de recherche qu'utilisa Louis Pasteur pour réussir ses découvertes si importantes pour la santé de l'humanité. Durant sa vie, il venait chaque année passer ses vacances dans cette demeure familiale où tout est si bien exposé. Il est mort à Paris en 1894. Un autre groupe visita les caves d'Henri Maire, vignerons et marchands de père en fils depuis 1632, dont les vins sont très réputés ; bien des apiculteurs s'en sont régalaés à la dégustation et emportèrent quelques bonnes bouteilles.

Après une promenade dans les rues pittoresques et sur les ponts de pierre naturelle, de forme cintrée, arriva l'heure du repas de midi qui fut très bien servi à l'Hôtel de Paris.

Sitôt après le repas, les deux cars nous conduisirent à la Reculée-des-Planches pour visiter les grottes souterraines, sous la conduite d'un guide spéléologue très intéressant, qui nous expliqua la formation de ces splendides galeries de gours et de très curieuses galeries sèches, une succession de lacs aux eaux limpides, de siphons mystérieux, à une température de 12°C. Ces grottes étaient autrefois le refuge de milliers de chauves-souris ; maintenant, il n'y en a pas plus d'une trentaine.

Le pays est formé de petits vallons, recouverts de sapins et de beaux pâturages où de nombreux troupeaux de la race «Montbéliarde» broutent dans des herbes hautes. Nous arrivons à Polygny, puis à Baume-les-Messieurs où nous visitons l'abbaye, qui possède un magnifique rétable dans le cœur de l'ancienne église, et le bâtiment en forme de quadrilatère ; malheureusement, ces lieux ne sont plus occupés par les religieux.

Une visite était prévue au lac Chalain, au lac Narlay, St-Laurent, Morez, mais le mauvais temps nous obligea à modifier le parcours.

Le retour s'effectua par St-Cergue et la descente du col de la Givrine, sous la pluie et le brouillard qui nous cachaien la vue sur le lac Léman.

Néanmoins, la gaieté et la franche camaraderie régnèrent dans nos cars et nous conservons un très beau souvenir de cette promenade si bien préparée par notre dévoué président, M. Marcel Brunisholz, qui n'a pas ménagé son temps et son talent pour nous faire connaître une belle région si différente de la nôtre.

Nous lui adressons un très grand merci pour tout ce beau travail et sa compétence.

Le secrétaire : *M. Bapst*

MOTS CROISÉS (suite de la page 326)

- | | |
|--|--|
| 35. Francis de Vevey, 1470 Estavayer-le-Lac. | 37. Choulat Maurice, 2851 Ocourt. |
| 36. Robert Corthésy, 1681 Sarzens/Brenles. | 38. Marcel Bornand, 1450 Sainte-Croix. |
| | 39. Nelly Grétillat, 2034 Peseux. |